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【ナンプレの答え】
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患者さまとの温かなこころの
ふれあいを大切にします。

当院の
理念

基本
方針

安全で安心できる医療を、十
分な説明と患者さまの同意の
もとに、もてなしの気持ちをも
って提供していきたいと考え
ています。患者さまを頂点とし
て、紹介する医療施設のトラ
イアングルの良好な関係を築
いていきたいと思います。

｢一日一触｣

北海道ボールパークに期待する
理事長　近藤 正一

北海道 新・旧郷土料理
ナンプレ

新任医師の紹介
内科科長　岡本 耕太郎

ダイエット
きたひろしま整形外科リハビリクリニック
理学療法士　宍戸 涼太

２階病棟と化学療法
２階病棟 看護師　菊地 千春

理事長  近藤 正一　　病院長  鴇田 文男

予約診療
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平　　　日　9:00～12:00／14:00～17:30
木曜・土曜　9:00～12:00
休　　　診　年末年始、お盆、日曜、祝祭日

院長  近藤 正一
〒061-1113  北広島市共栄町4丁目1-2 （旧 山中整形外科医院）
TEL（011）372-3781　ホームページアドレス  https://www.kitahiroseikei.com/
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　北海道日本ハムファイターズが本拠地の北広島
市への移転を打ち出し、いよいよ今年春から新
球場を核とするボールパークの本格的な建設が
始まります。一人の道民であり、一人のファイターズ
ファンでもある私にとって、わくわくする期待と、
うまくいってほしいという、祈るような思いがあり
ます。
　さて当院（当社会医療法人）とボールパークはささ
やかながらご縁があると、勝手に思っています。
当院付属のきたひろしま整形外科リハビリクリ
ニックがボールパーク予定地の近くにあります。
おそらく現時点では最も近くにある医療機関に
なると思います。2026年頃に完成する予定のJR
の新駅までは直線距離で500ｍ、ボールパーク
の中心点まででも約800～900ｍ程の距離です。

当地で開業されていた山中先生から医院継承の
話が持ち上がったころは、まだ新球場の構想は
全く無く、紆余曲折しながらもボールパークの予
定地が北広島の総合運動公園に決まった時は、
お互いに驚き、喜んだものでした。現在クリニック
では地域の人たちの健康のために頑張っています
が、今後は旅行者や新たに居住する方も増える
ことが予想されますので、診療体制ももっと充実
したものを作っていきたいと考えています。
　ボールパークの北広島市への誘致で中心となり
活躍された方として、北広島市の上野市長を第一
に挙げなければならないと思います。一時札幌市
内の候補地と競合する形になり、誘致合戦の様相
を呈していた中で、実直に北広島地区の魅力を
アピールした姿が、候補地の決定に大いに寄与し

たのではないかと思います。
ボールパーク建設による自然
環境への配慮、交通手段の
問題への対処、財政負担の
問題などまだまだ懸案が
残っていますが、一つ一つ丁
寧に対処されているように見
受けられますので、今後も引
き続き頑張ってほしいと思い
ます。実は上野市長のご令
嬢が、以前当院の職員として
勤務されていたことがありま

す。とても明るく、美人で患者さんの評判も良く、
当院の発展のために尽くしてくれました。やはり
当院とボールパークは何かの縁があるのではと
感じてしまいます。
　先日ボールパーク予定地に行ってきました。２月
末の時点ではまだ基礎工事の一部しか行われて
いないようでした。小高い丘の上から一望すると、
こんな広大な土地が市街地の中にあったのかと
感嘆してしまいます。現在は一面雪の原ですが、
３年後には野球場を中心としたボールパークが
展開し、多くの人で賑わっているのかと思うと、
歓声が響き渡ってくるような錯覚を覚え、わくわく
する気持ちが抑えられませんでした。2020年1月
29日にはボールパークの名称が「HOKKAIDO 
BALLPARK F VILLAGE（北海道ボールパーク
Fビレッジ）」に、球場の方はネーミングライツを
獲得した会社名が入った「ES CON FIELD 
HOKKAIDO（エスコンフィールド 北海道）」に
決定しました。ちなみに日本エスコンという会社は
東京にある不動産開発、投資の会社だそうです。
ボールパークの中のホテルや住居などを担当する
のではないかとみられています。

北海道ボールパークに期待する
理事長 ／ 近藤 正一

JR新駅の予定地

ボールパーク予定地

　完成時の状態を立体的に見たいという方は、
北広島市役所の５階にジオラマ風に完成予想
模型が展示されています。私も行ってみたのです
が３月初めの時点では新型コロナ肺炎の感染
予防のため閉鎖されていました。窓からはボール
パークの予定地が一望できるそうですから興味の
ある方は是非足をお運びください。野球場以外の
施設の魅力がわかるかもしれません。私の提案と
しては、ゲーム、アニメ、VR（バーチャルリアリ
ティー）など若者が興味を示しやすいものを何ら
かの形で取り込んでいけば、特に野球の試合が
無い冬季間の活性化につながるのではないかと
考え少し期待しています。
　ボールパークが完成したらクリニックから歩い
てエスコンフィールドに行き、オープンエアの観客
席でビールを飲みながらファイターズの応援をし
て、帰りは電車で家までというパターンを夢見て
います。それまでは元気で働かないと。2023年に
ボールパークが完成したら是非野球観戦や遊び
にいらしてください。お待ちしています。
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■「綿羊百万頭計画」をきっかけに
　4月29日は、ヨウニクで「羊肉の
日」。ジンギスカン食普及拡大推進
協議会という団体が制定し、記念日
協会にも認められています。
　近年は、首都圏のほか全国にも
ジンギスカンの専門店が増え、北
海道のグルメでありつつ、身近な
食文化にもなりつつあるようです。
　外食としての、北海道のジンギ
スカンの発祥として外せないのが、
札幌の「ツキサップじんぎすかん
クラブ」と滝川の「松尾ジンギスカ
ン」。それぞれ創業は1953（昭和
28）年、1956（昭和31）年です
が、’70年代辺りまでは専門店はそ
う多くなく、むしろ〝家庭料理〟と
呼べるものでした
　ジンギスカンといえば羊。その
飼育が本格化するのは、1918（大
正7）年に政府が打ち出した施策
がきっかけといわれます。その名も
「綿羊百万頭計画」。軍服として欠
かせない羊毛の国産化を狙ったも
ので、札幌と、分場として滝川に種
羊場が置かれました。
　せっかく羊を飼うのだから、肉
も利用できないか。けれども当初
は、羊肉（マトン）は臭いがきつく、
食べられないと言われていたそう
です。それをおいしく食べるため、
月寒種羊場の山田喜平氏（後の滝
川種羊場長）が羊肉料理を研究
し、昭和初期に三十種類ものレシ

ピを紹介した「緬羊と其飼ひ方」
という冊子をまとめます。〝七輪
に金網をのせ網にゴマ油を塗
り、そのうえに下味を浸けた羊肉
を焼いて食べる〟というのがそ
の一つで、まさに現在のジンギ
スカンです。ちなみに、「成吉思
汗料理」という名称が世に出た
のは、この冊子が最初という説
もあります。
　ついでながら、ジンギスカンと
いう名前は、平原を駆け巡ったチ
ンギスハーンの雄大なイメージ
を中国の羊肉料理「烤羊肉（コウ
ヤンロウ）」に重ねたものなのだ
とか。

■あと付けか、漬け込みかで
　分かれる好み

　ジンギスカンに二種類の食べ
方があることは、北海道民ならよ
く知る〝あるある〟でしょう。タレ
を付けて食べるか、タレに漬け込
んであるか。先の「ツキサップじん
ぎすかんクラブ」は前者、「松尾ジ
ンギスカン」は後者で
す。好みも分かれます。
　いずれも、羊肉特有
の臭みをとるための工
夫で、最初に農林省
（当時）の種羊場が置
かれた札幌・月寒では、
肉を炙って油を落とす
方法が採られました。

ビールメーカーの施設や、大通公園
のビアガーデンでは、この焼肉方
式が主流となっています。
　一方、滝川で考案されたのが、タ
レに漬け込む方式。羊を買っていた
農家が地元のリンゴや玉ねぎで羊
肉を漬け込み、臭みを消していたこ
とが発祥とも言われています。中央
が膨らんだ鍋で肉を焼き、流れ落
ちてくる漬けダレで野菜やうどんな
どを煮て食べます。
　どちらの食べ方がスタンダード
かで、出身地がわかり、いずれも自
分たちの食べ方が主流と言い張る
場面もあるようですが、クセのない
ラム肉が一般的になってからは、い
ずれも格段に美味しく食べられる
ようになりました。「固くて、筋張っ
ていて、独特の臭いがするマトンの
味が恋しい」というのはきっと、50
代中盤以降、でしょうか。

＊「滝川ジンギスカン物語」（ジン
ギスカン王国滝川うメェー実行委
員会）を参照

臭みの消し方で二種類の食べ方
「ジンギスカン」

新・旧 郷土料理
　このたび、2020年1月より内科に着任致しました岡本耕太郎と申します。

　私は札幌出身で小中高を札幌で過ごし、大学は旭川医大に進学しました。大学卒業後は旭

川医大消化器・血液腫瘍制御内科に入局し、大学病院や市立旭川病院で研修を行ったのち、

道東の地方病院で腹部救急診療や消化器一般診療を行ってきました。2001年10月からは

大学に戻り、下部消化管疾患、特に潰瘍性大腸炎とクローン病の内視鏡・X線診断と治療に

従事するとともに、乳酸菌を中心としたプロバイオティクスの研究も行ってまいりました。2012年

からは旭川赤十字病院で腹部救急診療に従事し、2013年からは札幌に戻り一般病院におけ

る消化器診療と地域医療に携わってきました。

　今後は当院において内科・消化器内科・内視鏡診療を中心に、地域の方々に良質で高度

な医療を提供出来るよう日々の診療を行っていきたいと思います。

どうぞよろしくお願い申し上げます。

医 師 紹 介

【岡本先生  経歴】
医　師　名／岡本 耕太郎
役　　　職／内科科長
出 身 大 学／旭川医科大（1995年卒）
専 門 分 野／一般内科、消化器内科、炎症性腸疾患、消化管がん
所 属 学 会／日本内科学会、日本消化器病学会、日本消化器内視鏡学会、

日本癌治療学会、日本消化器がん検診学会
認定 専門医／日本内科学会　認定内科医

日本消化器病学会　専門医
日本消化器内視鏡学会　専門医　指導医

ナンプレ
脳の活性化に！

 ナンプレのルール
❶ どのタテ1列にも1～9の数字が１個ずつ入ります。
❷ どのヨコ1列にも1～9の数字が１個ずつ入ります。
❸ 区切られた3×3のどのブロックにも
　 1～9の数字が１個ずつ入ります。 答えは裏表紙にあります!
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化学療法とは
　抗癌剤の投与により癌細胞の成長の過程に作用
して癌細胞の分裂を阻害し、全身に広がる進行を
遅らせ、増殖や転移を抑制する治療法で、癌細胞を
攻撃し死滅させる役割をします。投与方法は点滴や
注射薬、内服薬があります。
　血液を通して全身に広がり進行を遅らせ、手術前
後の根治性を高める目的で使用します。その一方
で、強力な薬剤が全身をめぐり、正常な細胞にも作
用する為、副作用症状も避けられず、薬剤の種類や
使用量などで個人差はありますが、辛い治療になる
こともあります。

レジメンとは
　レジメンとは薬剤の種類、投与量、投与手順、投
与時間などを時系列で示した薬物治療計画が記載
された計画書のことを言います。
　レジメンは癌の部位や進行度でいくつかの種類
があり、医療基準が定められていますが、病院に
よって少し異なります。

化学療法の副作用
　抗癌剤の副作用、出現症状は骨髄抑制（貧血、血
小板減少、白血球減少）、悪心、嘔吐、皮疹、下痢、末
梢神経障害、口腔内粘膜障害、脱毛と多種多様で、
強さや回復時期には大きな個人差があります。
　何クールも繰り返し回数を重ねていくにつれだん
だん症状が出現したり、回復がおくれ肉体的、精神
的にきつくなったりということがあります。ですが
症状に合わせ制吐剤、造血剤、補液など行い緩和に
努めています。

　化学療法を受ける患者さんは入退院を繰り返し長い治療経過をたどります。副作用による苦痛、いつ迄続くのかと
の不安をかかえておられ、そのなかで安心、安全に治療を受けて頂けるよう援助しております。

　こんにちは！ 4月からきたひろしま
整形外科リハビリクリニック勤務に
なった理学療法士の宍戸涼太です！
僕は趣味で『ダイエット』をしていま
す！写真は左が去年の夏で右が去年
の冬です。『ダイエット』＝『つらい運
動と食事制限をして痩せること』と
思っている方が多いのではないで
しょうか。実は全くの誤りです。『ダイ
エット』＝『運動と食事の質と量を管
理し適切な体重にしていくこと』と言
うのが正しいです。
　方法としては『運動』『栄養』『休養』
の柱を整えることです。身体に不調
や慢性疾患がある場合、この３つの
どれかが過不足していると言っても
過言ではありません。今回はそんな
『ダイエット』の『栄養』について少し
だけお話ししたいと思います！
　世の中には数多くのダイエット法
が溢れています。TVや雑誌、イン
ターネットなど色々な所に情報が溢
れています。体に無理がなく、とても
有用なダイエット法もありますが、中
には短期的に体重を減らす事だけを
目的としたような、長期的な健康面
を無視した無理なダイエット法があ
るのも事実です。そうしたダイエット
法によって健康を害してしまっては元
も子もありません。誤ったダイエット
方法として有名なものは、『糖質制限
（ケトジェニック）』、『高脂質ダイエッ
ト』が挙げられます。これらは『炭水
化物（糖質）』を制限するという方法
で、糖質が悪者かのように扱われま
すが、糖質は人体を含めた動物に

とって重要なエネルギー源です。細
胞レベルでみると、エネルギー
（ATP）はミトコンドリアでの糖の完
全燃焼（酸化的リン酸化）によって
生産されます。このATPは我々生命
にとって基本中の基本であり、ミト
コンドリアでの糖の完全燃焼がで
きなくなることが、不健康への第一
歩であると考えております。糖質を
制限すると、身体の水分が抜けるた
め、短期的に体重を減らすことはで
きますが、結果的に筋肉量が減り脂
肪が残るという、エネルギー代謝の
悪い身体になってしまいます。だか
らといって糖質を過剰に摂取してし
まっては本末転倒です。今は便利な
時代で、コンビニやファストフードで
すぐにお腹を満たすことができるた
め、気づかぬうちに糖質が過剰に
なっている方がほとんどのように感
じます。それに伴って、お菓子やケー
キ、ジュース、ジャンクフードも避け
る必要があります。
　最後に『タンパク質』の重要性に
ついて少しだけ説明させていただき
ます。栄養素の中で、『第一の』とい
う名前が付く栄養素がタンパク質で
す。英語ではプロテインと言われま
すが、ギリシャ語の『第一番目』とい
う意味の『プロスト』が名前の由来
です。そのくらい、タン
パク質は人間の身
体に最も必要不
可欠な栄養だと
言えるのです。
人間の身体は約

60兆個の細胞から作られていま
す。この内の約60％はタンパク質
がないと作れません。もちろん、残
りの約40％の細胞にもタンパク質
は深く関わっています。筋肉をはじ
め骨や臓器だけでなく、髪の毛、血
液、ホルモンの成分までもタンパク
質でできています。それほどタンパ
ク質は重要な栄養素なのです。具
体的に何を食べれば良いかはここ
ではお話ししません。理由は自身で
調べ考えることが健康の自立への
第一歩だと考えているからです。こ
の内容がそのキッカケになれたら
幸いです。若いからでしょと思われ
る方もいらっしゃるかと思います
が、年齢や体質は関係ありません。
やるか、やらないか、の差です。変化
を楽しみましょう！

ダイエット
きたひろしま整形外科
リハビリクリニック 理学療法士 ／ 宍戸 涼太

２階病棟と化学療法
２階病棟 看護師 ／ 菊地 千春

化学療法開始の流れ

　当院２階病棟は、主に消化器外科を中心とし、内科、整形外科の患者さんが入院される、混合病棟です。ですが
やはり外科（手術）の患者さんが多く入院され、癌の患者さんも少なくありません。そのなかの治療として、入院での
化学療法を行っており、２階病棟の特徴のひとつです。
　癌治療には基本的に三大療法と言って、手術療法、放射線療法、化学（薬物）療法、があり、化学療法は癌治療のひと
つとして確立されています。

医師からの説明（医師）

同意書の受け取り（医師、看護師）

治療、副作用の説明（看護師）

レジメンの決定、オーダー（医師）

レジメンの確認（薬剤師、看護師）

薬剤の調合（薬剤師）

薬剤と患者の確認（薬剤師、看護師）

薬剤投与（看護師２人ダブルチェック）

投与中のモニタリングと
バイタルチェック（看護師）

患者観察とケア（看護師）
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